

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR. José M^a Sanchez G.

Hæc est victoria quæ vincit mundum, fides nostra.
1^a Joan V, 4.

San José, miércoles 14 de Agosto de 1895.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

CONDICIONES.

Suscripción por mes..... \$ 1-00
Número, suelto del día..... 0-10
,, atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO,

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeadada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la suprema inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. *Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho, bastante hasta ahora.*

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

AGOSTO. Este mes tiene 31 días.

Miérc. 14.—*Vig. (ayuno con abst.)* Santos Justo y Pastor, hermanos mártires, san Eusebio, conf. y santa Anastasia, viuda. Del Ant. Test: Miqueas, profeta.

"LA UNION CATOLICA."

Ferrocarril al Pacífico.

La *Gaceta* del domingo 11 del presente publica el decreto expedido por el Congreso con fecha 29 del pasado Julio, en que se faculta al Poder Ejecutivo para que desde luego proceda á hacer los estudios previos para la construcción de una línea de ferrocarril al Pacífico y el cálculo del costo de la obra.

En ejecución de ese decreto, aparece en el mismo número del periódico oficial, otro del Poder Ejecutivo que organiza una comisión mixta compuesta de dos capitanes de marina, dos médicos, dos ingenieros y dos agricultores, quienes procederán á examinar los diferentes lugares de la costa del Golfo de Nicoya, comprendidos entre Puntarenas y Herradura, inclusive éstos, que sean aparentes para el servicio de puerto. Ese decreto puntualiza los trabajos que ha de ejecutar la comisión; dispone que al dar cuenta de ellos, designe el puerto que, por unanimidad de sus miembros, ó en concepto de la mayoría de ellos, debe preferirse como punto extremo del ferrocarril; que en caso de no ser éste el de Puntarenas, expondrá las diferencias que existan entre este puerto y el que se designe, y las demás razones que obren en apoyo de su resolución. Una vez hechos los reconocimientos la Dirección General de Obras Públicas, auxiliada por los ingenieros que el Gobierno designe, procederá sin demora á practicar los estudios formales del trazado, debiendo presentar á la Secretaría de Fomento, dentro de los seis meses siguientes, el informe respectivo y el presupuesto probable del costo de la obra, para dar cuenta con ellos al Congreso Constitucional en sus próximas sesiones ordinarias.

Plausible es la disposición en que se hallan tanto el Poder Legislativo como el Ejecutivo, para emprender la construcción del ferrocarril al Pacífico, que favoreciendo el progreso y bienestar de las importantes poblaciones que quedan á este lado, establecerá una competencia con el fe-

rocarril del Atlántico, que redunde en beneficio del comercio y de la agricultura nacional.

Mucho deseamos que la Comisión no encuentre grandes dificultades para el desempeño de su encargo, y que todo se resuelva del modo que mejor satisfaga las aspiraciones nacionales.

Congreso.

La Comisión encargada del estudio de las proposiciones del señor Church acerca del Ferrocarril del Norte, ó á Río Frío, ha emitido su dictamen absteniéndose de entrar á considerarlas, por cuanto cree que el contrato sobre que versa ha caducado *ipso facto* por el no cumplimiento de parte del contratista Mr. Keith de las condiciones que debieron llenarse antes del 1^o de Enero de este año. Es seguro que ese dictamen sea de la aprobación del Congreso, lo cual celebraremos.

El señor Church se ha marchado ya, de regreso á Inglaterra, y según leemos en una carta suya que publicó ayer *El Herald*, va un tanto desagradado del tono hostil con que ha discutido la prensa sus proposiciones, y lleva la creencia de que la Nación ha debido pagarle ya £ 100,000 según el contrato en cuestión.

COSAS QUE SE VAN.

Un espectáculo extraño ofrecen las praterías del siglo presente á la contemplación de los que meditan.

Pensadores que se detienen como azorados; inteligencias que se consultan é indagan; multitudes que se inquietan, periódicos, libros, oratoria, todo parece unirse para proclamar ante el mundo que algo nuevo, algo desusado, algo que no han visto los pasados siglos, se agita, bulle, forcejea y lucha en las entrañas de la humanidad.

Examinan los pueblos sus instituciones; hojean recelosos viejos manuscritos los escritores; tienden angustiosa la vista desde su elevación los hombres de Estado; y todos coinciden en el resultado de sus observaciones, proclamando también con sus preguntas y con sus mismas secretas ansias, que no es ilusión ó ensueño ó vano optimismo eso que todos descubren y sienten; eso que denunció Spuller desde su cátedra ministerial provocando alarmas, promoviendo agitaciones; y que corriendo de boca en boca, de pueblo en pueblo, regresa poco después de nuevo á Francia, para hallar su condensación en la frase sobre la bancarrota de la ciencia, célebre ya.

Y en verdad que se explica hasta cierto punto la sorpresa, la agitación y la alarma.

¿Dónde están esas viriles proclamas, esos entusiastas cánticos, esa fraseología hermosa con destellos de luz y halagos de sirena, que arrulló dulcemente la infancia del siglo que cruzamos? ¿Dónde esas inyectivas mordaces contra el monstruo odioso que ahorró (según se hizo creer al vulgo) con cadenas de esclavitud el pensamiento y el progreso? ¿Dónde los *mentis* de la ciencia á la convicción tradicional? ¿Dónde las vociferaciones, dónde los cargos procaces, dónde las interjecciones fuertes, contra la fe, contra la creencia en un Ser de Justicia y una vida inmortal, que constituían otrora el rasgo franco, la nota saliente de toda disertación, de toda prédica?

¡Ah! No es que falten proclamas, cánticos, inyectivas, *mentis*, vociferaciones y cargos; no es que la tribuna, la prensa y el libro hayan traicionado la causa liberal ó renegado su programa. La campaña continúa; la prédica no amaina. ¡Pero á la espada que atraviesa, de frente ha debido suceder el estileto, que hierde con punzada traicionera! La propaganda franca, abierta, violenta, ha debido sustituirse por la que busca su fuerza en la insinuación y su eficacia en careta misera de imparcialidad mentida!

Ha costado no poco, ciertamente, el cambio; pujos de resistencia no han faltado; pero era una exigencia de las circunstancias; una imposición de la época, y había que acatarla, so pena de fracaso y derrumbel!

¿Cómo proclamar hoy, en efecto, abiertamente, cual conquista gloriosa, la libertad del pensamiento? La legislación moderna saldrá al paso con sus recientes innovaciones, que tienen el apoyo decidido y unánime del público sensato. Y ellas pregonan, al limitar los horizontes del pensamiento anárquico, que sólo el pensamiento que enseña ó moraliza ó regenera tiene derecho á difundirse sin trabas.

¿Cómo apoyarse hoy en las decisiones infalibles de la ciencia y en sus inmensos adelantos, "destructoros del principio religioso"? Siglo, éste que no admite sino razones; siglo de innegable ilustración, medidos tiene los progresos de la ciencia y arraigada por ende su convicción de que, si bien grandes y numerosos ellos, nada adelantan, ninguna luz arrojan sobre los misterios profundos que envuelven el origen y el destino de ser humano.

¿Cómo propagar franca y desembozadamente hoy las peregrinas teorías que destruyen la fe, la responsabilidad y la esperanza en el hombre? Multitudes que pregonan con su miseria y sus hambres la desigualdad social; multitudes que perdida la fe en un futuro destino de recompensa ó castigo, reclaman ávidas su parte de goce terreno, amanzando no respetar vallas ni barreras que detengan la realización de sus ansias; indican con aterradora elocuencia al mundo todo, que sin religión sólo hay desquicio, desorden, caos.

Con razón, pues, el materialismo se agita, se alarma y cede en cierto modo al fin, encubriendo su prédica bajo manto de indiferencia.

Con razón nosotros, que tenemos la moralización por norma y la difusión amplia del Evangelio por anhelo, sentimos que auras de victoria soplan en el mundo in-

telectual, con este feliz despertar de las conciencias que viene relegando al carácter de cosas que se van las doctrinas corruptoras a cuya propagación lamentable debe la humanidad su presente desventura.

La Revista de Buenos Aires.

¡ESPERANDO!

IV.

¡Madre! ¡madre!

De una revuelta del camino, oculto por un vallado de espinos en flor, partieron esos dos gritos alegres, vibrantes, y las dos pequeñuelas se precipitaron hacia su madre con toda la vehemencia de su corazón y con toda la velocidad de sus pies, levantando nubes de polvo: detrás de ellas el aya cargada con los cartapacios y libros avanzaba majestuosamente.

La madre, con el corazón palpitante, se adelantó al encuentro de aquellas corretonas.

Elvira, la mayor, fué la primera en caer en sus brazos, después María. Después de haberlas abrazado y besado una y muchas veces, alisóles los desordenados y flotantes cabellos que se escapaban de sus elegantes sombreritos, y cuando el aya consiguió juntarse al grupo, Elvira se cogió de uno de los brazos de la madre, María del otro, y las tres se encaminaron por la gran avenida de árboles en dirección al castillo.

El aya seguía siempre detrás.

Las risotadas y cuchicheos revoloteaban por entre las ramas como cantos de alondras, y sus vocerillas argentinas parecían competir en alegría con el gorjeo de los pájaros.

¡Tenían tantas cosas que contarle! Los graves incidentes de la clase, las lecciones de Sor Josefa, sus regaños a veces, aquel mirar a las más revoltosas con sus dos grandes ojos amenazadores... en fin, todos los grandes acontecimientos de su vida de colegio. La madre las escuchaba a veces distraída, pero siempre sintiendo una inefable dicha en su corazón.

¡Oh, cómo bendecía a Dios! ¡Cómo sentía lo bueno que es ser amado!... Y ¡cuán hermosa le parecía la vida!

Mas ¡ay! también entre el musgo de las praderas algunas pequeñas florecillas, algunas blancas margaritas yacen tronchadas y marchitadas antes de tiempo!

V.

Todos los días, cuando era hora de volver de la lección, se la veía esperar así.

Algunas veces se adelantaba mucho a esperar a las dos prendas de su cariño. Los campesinos al verla exclamaban: ¡Cómo ama a sus hijas! Y los paseantes que la encontraban al paso con sus dos hijas colgadas de sus brazos, pensaban, al contemplar las deliciosas y amorosas sonrisas que iban de unos labios a otros labios:

¡Qué madre tan feliz!

¡Qué madre tan feliz! Y cuántas veces ella misma se repetía esta exclamación.—Cierta, ella no se olvida del que había desaparecido; a cada instante su pensamiento volaba hacia él como para reposar en él, mas hacíalo con resignación y con paz: sentía la herida que Dios había abierto en su corazón, mas también la suavidad del bálsamo con que Dios iba cicatrizando la herida. Y ella le bendecía por haber tenido compasión de su debilidad y haberle dado tan gran consuelo para enjugar tan amargas lágrimas.

Deslizábanse así los años, y llegó el momento de una separación de poco tiempo, es verdad, pero siempre dolorosa. Elvira cumplía ya la edad de recibir educación más esmerada y completa y de entrar en el Pensionado.

El adiós de despedida fué bien triste; para inspirar fortaleza a la hija, la madre tuvo que sacar fuerzas de flaqueza y aparentar serenidad; contuvo sus lágrimas has-

ta darle el último beso. Después, cuando la puerta del viejo convento se cerró, entonces se desbordó la represa, y corrieron libremente sus lágrimas... Sin duda que despedirse para volverse a ver tan pronto, partir para a poco volver, no desgarró el corazón como el adiós y la partida de los que mueren, sin esperanza de volverse a ver ni a juntar aquí abajo; y sin embargo la herida de esta partida y separación fué para la pobre madre muy dolorosa. Cuando volvió a encontrarse en el castillo, el aposento de Elvira estaba vacío y le parecía sentir algo parecido a esa sensación angustiosa que había experimentado en el cuarto vacío de su esposo. Mas le quedaba María, después vendrían las cartas de Elvira, después, ¡el tiempo pasa tan pronto! vendría el fin del año escolar, y entonces!... Aguzaba su ingenio femenino y maternal a fin de calmar su pena, y para engañarse a sí misma dulcemente, pensaba en un ei tiempo en que ella no estaría jamás sola.

Elvira la había dejado, pero María estaba con ella. Cuando a María le llegara la hora de partir al Pensionado, Elvira estaría ya de vuelta. Llegaría para Elvira la hora del matrimonio, como había llegado la del colegio; pero entonces María estaría cerca de su madre, cerca de ella; y cuando María a su vez se llegase a casar... ¡Oh! entonces ella empezaba ya a escuchar un rumor de lloros y risas infantiles, y sentía sobre sus rodillas y en sus brazos el dulce peso del primer recién nacido, de su nietezuelo, y se miraba en sus ojillos de ángel, y veía su preciosa carita sonriente, y le veía agitar sus manecitas entre los encajes de la cuna, como pidiendo que le cogiese la abuela!... No, ella no estaría nunca sola; ya anciana y coronada de blancos cabellos, veíase rodeada de hermosos niños, bendecida, acariciada, dichosa.

¡Oh sí, dichosa! ¡la dichosa abuela de todo aquel mundo pequeño de seres queridos!

Y todos los días iba a esperar a María más allá de la avenida de encinas y castaños... Pasaba a veces al mismo tiempo el peatón con el correo, y cuando entre las demás cartas sus ojos de madre adivinaban el sobre de Elvira... volvía al castillo devorando la carta de su hija. Entonces le parecía que tenía a sus dos niñas consigo.

La vida de María se dividía entre el humilde y cercano colegio de las Hermanas y el castillo; mas su corazón y su pensamiento no se apartaban nunca de su madre.

En el colegio había que atender a las clases, a la lección; en el castillo no tenía que atender más que a su madre. En el colegio tenía sus amiguitas, y (rasgo conmovedor que pinta el corazón de la niña) esas amiguitas las escogía entre las menos favorecidas de la naturaleza y de la fortuna, entre las que no encontraban amigas tan fácilmente. En el castillo tenía a su madre, y ¡cómo palidecía todo a sus ojos en presencia de su madre! También allí recibía lecciones, las magníficas lecciones de un corazón de madre y de cristiana.

Allí también trabajaba... para los niños pobres. ¡Y qué dedillos tan habilidosos tenía! ¡cuántos trajecitos y prendas iban acumulándose en su armario como fondo de reserva para que los pobrecitos niños hicieran frente a los rigores del invierno! Cuando éste llegaba, la misma niña iba acompañada de su madre a entregar aquel fruto de sus trabajos a las chozas desmanteladas y pobres tugurios en donde sufrían las inclemencias de la estación los pequeñuelos.

Un día detuviéronse delante del foso del castillo dos pequeñines extraviados, macilentos y temerosos; en sus ojos se leía una súplica. María los ve, corre a ellos, los interroga, y tomándoles a los dos por la mano, les obliga a entrar en los salones del castillo, y eso que los niños estaban cubiertos de harapos y sumamente sucios. María no manifiesta ningún asco, llama en su ayuda a una de las doncellas,

y en un dos por tres, los pequeñines quedan aseados y limpios, se les viste trajes nuevos, y se les lleva a la repostería, en donde María con sus propias manos les da de comer y de beber.

—Pero, señorita—se aventuró a decir la doncella,—¿qué dirá la señora?

—¿Mi madre?... mi madre haría lo que yo he hecho.

—¿Y no teme V. que estos pobres desgraciados vendan esos trajecitos que V. les ha dado?

—¡Pues tienes razón!—exclamó la niña sorprendida por la pregunta y quedando un momento pensativa. Mas pronto, como inspirada, volvió a los niños y les obligó a que bajo su palabra de honor le prometiesen que no venderían ninguno de los dos vestiditos que acababan de recibir.

Los pequeñuelos dieron su palabra de honor sin saber a punto fijo lo que era aquello, y la niña quedó tan alegre y tan tranquila.

¿Vendieron ellos sus vestiditos nuevos?... lo ignoro. Lo que yo sé es que Dios no tuvo esto en cuenta cuando bendijo el tierro corazón de nuestra María.

¡Señor, Señor! ¿Por qué caen marchitas antes de tiempo entre el musgo de los praderas tantas florecillas blancas?

(Continuará.)

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

GACETILLAS.

Nuevos lauros.—El estimable joven Amancio Sáenz, hijo de nuestro buen amigo don Nicomedes, acaba de dar a éste una nueva y legítima satisfacción con el notable resultado de sus exámenes de este fin de curso. Amancio sigue, como recordarán nuestros lectores, la carrera de la Medicina en la bien reputada Universidad Católica de Lovaina (Bélgica). Ha presentado, pues, sus exámenes en Anatomía, Histología, Biología, Microscopia, Zoología y Embriología, materias en que tiene por profesores a distinguidos sabios, y ha merecido en todas la mejor calificación. Mucho nos complacen los triunfos de este distinguido joven y por ellos lo felicitamos cordialmente, así como a nuestro amigo don Nicomedes que va viendo cumplirse sus anhelos de padre amoroso.

Celebramos que haya mejorado prontamente la muy estimable señora doña Adela G. de Jiménez, quien estuvo bastante enferma en estos días.

Un caballo maltratado gravemente dos niñas en Cartago.—Hemos sabido que gracias a esmerada asistencia de los facultativos y de la familia, van mejorando de sus lesiones, lo cual celebramos.

Gravemente enfermo se encuentra el señor don Recaredo Bonilla.—Rogamos a Dios por que mejore.

Lotería.—En el sorteo efectuado el domingo último, obtuvo el premio mayor de \$ 1,500 el número 9,796. De consiguiente, todos los números terminados dn 6 sacaron dos pesos de premio.

¡Cosas!—Hemos interrogado a un miembro de la Junta Edificadora de la Soledad acerca de un comunicado de La República que a ella se refiere; y hemos tenido la respuesta lacónica y significativa que sigue: "Con borrachines no nos metemos."

La belleza física depende en gran modo de las fuerzas y energías del cuerpo, las que a la vez están subordinadas a los alimentos. La "Emulsión de Scott" es un alimento en forma concentrada, así como una cura cierta y segura para los catarros, resfriados, bronquitis, escrófula, anemia, tisis, etc.

Tacna, Agosto 5 de 1893.

Sres. Scott y Bowne, New York.

Muy señores míos: Tengo el placer de manifestar a Uds. que durante mi ejercicio profesional en esta ciudad he usado la "Emulsión de Scott" que Uds. preparan, obteniendo buenos resultados en la tuberculosis incipiente y en estados patológicos que producen grande decadencia orgánica en los que actúa como un poderoso reconstituyente.

Aprovecho esta oportunidad para ofrecer a Uds. el testimonio de mi respetuosa consideración.

DR. MIGUEL GONZÁLEZ.

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Puerto de Puntarenas.

ENTRADA.

Agosto, 13.—Hoy a las 7 a. m. fondeó el vapor N. A. "Costa Rica," de 1,166 toneladas, procedente de Panamá, con 2 días de mar, 64 tripulantes, Capitán Dow, y consignado a Rohmose & Cª Pasajero: Alex Walker. Carga: 475 bultos mercaderías, con 61½ toneladas. Correspondencia 2 sacos y 1 paquete.

Noticias por cable.

MADRID, 10.

33,000 soldados se embarcaron para Cuba durante el mes en curso, y en caso necesario se embarcarán 20,000 más en Octubre. Hoy hubo gran meeting de Diputados Carlistas y Republicanos; todos los que tomaron parte se comprometieron a oponerse al pago del reclamo Mora; fué resultado también enviar a la Reina Regente una petición pidiendo su auxilio contra el Gobierno; en caso que este paso no impidiese el pago del reclamo expedirán un manifiesto a la Nación.

HABANA, 10.

Las autoridades de ésta temen un ataque por los insurgentes, pues están aumentando y extendiendo las fortificaciones. Las personas que han visto al General Campos desde su vuelta a ésta, dicen que ha envejecido mucho durante el mes pasado, después de la batalla de Bayamo, solamente evitó caer en manos del enemigo, por tomar un camino poco usado, acompañado por una guía de la raza africana, quien tuvo que llevarlo en sus brazos al través de los fuegos, llegó a Bayamo, en la noche, cubierto de lodo; se dice que el Coronel Laguerri, distinguido oficial del Ejército español, ha muerto de las heridas recibidas en la batalla de Vainzuela. A pesar de los informes oficiales al contrario, se dice que Flor Crombet está vivo y pronto tomará parte en la revolución de Santiago de Cuba. Está completamente paralizado el comercio, pues los ciudadanos temen ataque de los insurgentes.

DULCE RECUERDO

é invitación a los cofrades de ambos sexos de la Cofradía del Santísimo Rosario de María.

El jueves próximo, 15 de los corrientes, celebra la Iglesia la Asunción de nuestra amadísima Madre María en cuerpo y alma a la gloria, misterio 14º del santísimo Rosario, ó 4º glorioso.

La procesión de la cofradía del Rosario tendrá lugar en la Santa Iglesia Catedral después del rosario vespertino, que se cantará con solemnidad a las 6 p. m.: terminada la procesión habrá plática sobre el misterio del día, en seguida la bendición con

el Santísimo Sacramento, después se cantará el himno marcial de los guardias de honor del santísimo Rosario.

Por disposición de las Sagradas Congregaciones de Ritos y de Indulgencias, emanada con aprobación de los Papas Benedicto XIV y Gregorio XVI, es regla apostólica preceptuada á las cofradías del santísimo Rosario especialmente á los sacerdotes directores de la cofradía del Rosario, que en ningún caso les es lícito omitirlas. Esta fiesta de la Asunción, antes del Papa Gregorio XIII junto con la fiesta de la Anunciación era considerada como la principal de la cofradía del Rosario; hoy como la segunda; en cuya virtud incumbe al Director y cofrades celebrarla con el mayor esplendor posible.

Sagradas Indulgencias que los cofrades de ambos sexos pueden ganar previas la confesión, comunión y visita al altar, orando según las intenciones del Sumo Pontífice, aplicables en sufragio de las almas del purgatorio; basta rezar 5 Padre nuestros etc. por cada visita:

1º Por visitar el altar del Rosario desde las primeras vísperas hasta la puesta del sol comulgando el día de la fiesta en los tiempos establecidos por la Iglesia.

2º Por acompañar la procesión, comulgando en las mismas condiciones.

3ª, 4ª y 5ª por visitar el altar del Rosario tres veces.

La comunión puede hacerse en el día anterior ó en el mismo día. Los cofrades legítimamente impedidos pueden ganar las mismas indulgencias confesando y comulgando en un día de la Octava. Pío IX.

6ª Por visitar cualquiera iglesia ú oratorio público. Además aumentan las parciales por rezar el rosario. Los cofrades que viven en comunidad, cualquiera sociedad católica, ó en los colegios ó seminarios pueden ganar estas indulgencias visitado sus respectivos oratorios.

Aunque haya terminado el tiempo de las guerras religiosas, no por eso el Rosario de María ha perdido nada de su virtud primitiva. La devoción del Rosario de María es una arma espiritual patente, como lo fué siempre para los defensores de la fe contra la herejía del siglo XVI: y para todos los fieles indistintamente será el arma de la oración por la cual se obtendrá este triunfo.

Esta arma, como implícitamente nota el Papa León XIII, conduce á la unidad católica, porque en el rosario con magisterio singular se compendia toda la doctrina del Evangelio, cuya arma trajo siempre grandes beneficios á los pueblos, entre ellos el sumo de la unidad de la fe religiosa, del cual dimana á los pueblos todo principio de vida civil.

Si el protestantismo, caduco ya en Europa, para prolongar sus días de existencia, pretende corromper el pueblo cristiano de Costa Rica, católicos, armémonos todos del Rosario, que es el baluarte de defensa contra la herejía y contra el vicio, según María Santísima anunció al patriarca Santo Domingo al revelárselo, será hoy también el escudo de la fe. El Papa en su carta *Amanatissima voluntatis* dada el 14 de Abril del presente año, notémoslo bien, al escribirla ha querido proferir una palabra de recomendación hacia esta devoción á él predilecta. "Florezca, ante todo la santa costumbre del Rosario de María, tantas veces recomendada por Nos, pues en ella se resume en modo bellísimo toda la doctrina católica, de la cual provienen á los pueblos incalculables beneficios." Para conseguirlo manténganse fervorosos los cultos de la Cofradía. Concurran los cofrades los jueves á venerar á su Patrona en el día de sus triunfos. Así sea.

Se convoca á todos los jefes del Rosario Perpetuo el próximo domingo á las 11 del día en la Capilla de Dolores.

Alimento y Medicina

es la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa.



Es medicina, porque evita y cura la Tisis, Escrófula, Anemia, Extenuación, Debilidad General, Catarros y Resfriado.

Es alimento, porque produce fuerzas y crea carnes.

La Emulsión original, la que representa mas de veinte años de estudio y práctica, la favorita de los médicos, es la que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas. De venta en todas las farmacias y droguerías. Exijase la

Emulsion de Scott

REHÚSENSE LAS IMITACIONES.

SCOTT y BOWNE, QUÍMICOS, NUEVA YORK.

¡NEGOCIO!

Deseando concretarme únicamente á mis negocios de agricultura, vendo en favorables condiciones para el comprador, los dos establecimientos de comercio que poseo en esta ciudad el primero, la hermosa tienda, y sin disputa la mejor, de géneros y demás mercancías secas, que se halla en la esquina al Noreste del Mercado; y el segundo, la Vinatería y Pulperia en la esquina Sureste del Parque, junto á la iglesia parroquial. Ambos puntos son inmejorables, se hallan bien acreditados, con numerosa clientela y los alquilo por tiempo determinado. Dichos establecimientos están bien surtidos, las mercancías son escogidas, del mejor gusto y buena calidad, habiendo una regular existencia de ellas.

He aquí un magnífico negocio para un hombre trabajador y activo, que en poco tiempo puede hacer una bonita ganancia.

Heredia, 12 de Agosto de 1895.

Braulio Morales C.

MASSACHUSETTS

BENEFIT LIFE ASOCIATION DE BOSTON.



Seguros de vida

SEGUN EL SISTEMA MODERNO

50 % de economía.

Agente General,
Guillermo Pradilla.

Agentes Banqueros,
Banco de Costa Rica.

Médicos examinadores,
Rojas & Soto.

En Limón.

Vendo ó doy en arrendamiento para construir el solar número 8 de la manzana número 20.

Isidro Sandoval.

San José.

AVISO.

Tengo el gusto de avisar á mis clientes y al público que acabo de recibir las tan acreditadas

Pailas de hierro

conocidas como de las de mejor calidad importadas hasta el día.

También se está renovando constantemente el surtido de vinos puros, de los que encontrará siempre el consumidor venta al por mayor y menudeo.

Especialidad en vinos de

Priorato para mesa y

Cartuja para consagrar.

Luis Arce.

AVISO.

Se me ha perdido una papelería en la cual había un giro de 1000 pesos, y de \$ 30 á \$ 40 en dinero. Doy una gratificación á quien la encuentre.

Desamparados, 7 de Agosto 1895.

M. CAÑAS.

SE VENDE una buena casa, con gran solar, 20 varas de frente por 50 de fondo, en punto céntrico de esta capital.—En esta Imprenta se dará razón.

JARABE FÉNICO de VIAL

Este Jarabe contiene el principio activo del alquitrán desembarazado de los productos irritantes que hacen su absorción desagradable y difícil su digestión. Combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, y da maravilloso resultado en las Bronquitis, Asma, Tos, Coqueluche, Gripe, Ronquera.

Deposito en PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

Hierro Natural GLOBULOS SANGUÍNEOS

EXTRAIDOS DE LA SANGRE FRESCA por CHAPOTEAUT

Los trabajos del profesor BOUSSINGAULT han confirmado que el hierro existe naturalmente en la sangre en cantidad de 5 gramos, no hallándose en la hemoglobina sino en los corpúsculos denominados Globulos Sanguíneos, y estos globulos son los que M. CHAPOTEAUT ha conseguido aislar y obtener en polvo que introduce en cápsulas redondas.

Esta preparación, reconstituyente de primer orden, es según la opinión facultativa, muy eficaz contra la anemia, los colores pálidos, la falta de fuerzas, el ahogo y los estados de languidez debidos al empobrecimiento de la sangre. Por su forma inmediatamente asimilable, los globulos sanguíneos convienen hasta á las personas delicadas que no soportan las combinaciones ferruginosas metálicas.

Depósito en Paris: 8, rue Vivienne

Y EN LAS PRINCIPALES DROGUERÍAS Y FARMACIAS

ELIXIR DIGESTIVO de PEPSINA DE GRIMAULT Y C^{ia}

DELICIOSA preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: Malas digestiones, Nauseas y Acedias, Gastritis y Gastralgias, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del hígado. Combate los vómitos de las mujeres encinta y tonifica á los ancianos y á los convalecientes.

PARIS, 8, r. Vivienne y en las principales F^{as}.

HIERRO GIRARD

El profesor Girard, encargado de la Memoria á la Academia de Medicina de Paris ha comprobado que los enfermos lo aceptan fácilmente, que lo soporta muy bien el estómago, reanima las fuerzas y cura la cloromanía; y lo que particularmente distingue esta nueva sal de hierro es que no sólo no estriñe, sino que combate el estreñimiento, y elevando la dosis provoca numerosas deposiciones.

El HIERRO GIRARD cura la palidez de color, los calambres de estómago, el empobrecimiento de la sangre; fortifica los temperamentos débiles, excita el apetito, regulariza el trabajo mensual, y combate la esterilidad.

Dep. en Paris, Casa GRIMAULT & C^{ia}, 8, r. Vivienne, y principales Farmacias y Droguerías.

NUEVOS PERFUMES

PARA EL PAÑUELO DE RIGAUD Y C^{ia} PERFUMISTAS DE LAS COSTAS de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: Yucca, Lilas de Persia.
EXTRACTO: Graciosa, Feau d'Espagne, Bouquet Royal, Reseda, Muguet des Bois.

JABONES Y POLVOS DE ARROZ A LOS MISMOS OLORES

8, rue Vivienne, 8, PARIS.

Tip. de San José.

Las Personas que conocen las **PILDORAS DEL DOCTOR DEHAUT** DE PARIS no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demas purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona se ve completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente a volver a empezar cuantas veces sea necesario.

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de éxito. Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO

DIGESTIONES DIFICILES
PASTILLAS y POLVOS del Dr. PATERSON
con Bismutho y Magnesia
DIPLOMA DE MERITO EN VIENNA (AUSTRIA).
Recomendados contra las Afecciones del estómago, Falta de apetito, Digestiones laboriosas, Acidias, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las funciones de l'estómago y de los intestinos. — Pastillas, 12 rs.; Polvos, 24 rs.
Dr. Adh. DETHAN, en Paris, y en todas depositos de "medicinas" francesas en España.

NUNCA SE APLICA UN VEJIGATORIO SIN haberse procurado EL **ALBESPEYRES** ES MAS EFICAZ Y MENOS DOLOROSO de todos los Vejigatorios

FUMBUZE-ALBESPEYRES
78, Faub. Saint-Denis
PARIS
y en todas las Farmacias.

CAPSULAS RAQUIN ENFERMEDADES SECRETAS
APROBADAS POR LA ACADEMIA DE MEDICINA.
CURAN SIN EXCEPCION LOS FLUJOS AGUDOS O CRONICOS
100 CURAS sobre 100 ENFERMOS tratados por la Academia.
EXIJA LA FIRMA RAQUIN Y EL SELLO DEL GOBIERNO FRANCÉS

PILDORAS BLANCARD
CON Yoduro de Hierro inalterable
NEW-YORK Aprobadas por la Academia de Medicina de Paris. Adoptadas por el Formulario oficial francés y autorizadas por el Consejo medical de San Petersburgo. PARIS

Participando de las propiedades del Iodo y del Hierro, estas Pildoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrofuloso (tumores, obstrucciones y humores frios, etc.), afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginosos; en la Clorosis (colores pálidos), Leucorrea (flujos blancos), la Amenorrea (menstruacion nula o dificil), la Tisis, la Sifilis constitucional, etc. En fin, ofrecen a los prácticos un agente terapéutico de los mas energicos para estimular el organismo y modificar las constituciones linfáticas, debiles o debilitadas. N. B. — El Ioduro de hierro impuro o alterado es un medicamento infiel e irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Pildoras de Blancard, existase nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Union de Fabricantes.

Farmacéutico de Paris, calle Bonaparte, 40
DESCONFIÉSE DE LAS FALSIFICACIONES

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

BOTICA

“La Victoria”

—DEL DOCTOR M. ZUÑIGA.—

Se han recibido 144 docenas de Emulsión de Scott & Bowne; 144 docenas de aceite de hígado de bacalao marca Lanman & Kemp, frasco pequeño, y 72 docenas vino tónico y nutritivo de quinquina y cacao de Bugeaud; también recibimos vino quina Laroche y Alquirtrán Guyot que ofrecemos á precios módicos á nuestros clientes al por mayor.

Se venden dos aparatos para despachos de frescos con agua gaseosa, uno grande de mármol y uno pequeño de cristal. Entenderse con Mr. Schoeder.

Acabamos de recibir los artículos siguientes:

PERFUMERIA:

Papel de Oriente para perfumar las habitaciones, pastillas de violeta para perfumar la boca, cosméticos para los labios. Extractos de olor de: *Ilang-Ilang*, Céfiro oriental, Belleza, Violeta blanca, Reseda, Heliotropo, Lucrecia, Lilas de Persia, y Directoire. Dentorina Rigaud, Agua de Lavanda inglesa, Polvos dentrificicos de Rigaud, Chinos, Ilang Ilang, Kananga, Maoteha, Crema de Kananga y de Perlas. Cosméticos para el pelo: blancos, negros, blondos, castaños etc. Jabones de: Kananga, Reseda, Heliotropo, Victoria, Lilas de Persia, Flores de Mayo, Lechuga y Afrecho. Brillantina Parisiense. Agua de Kananga.

DROGAS Y MEDICINAS.

Perlas de pepsina Chapoteaut, Glóbulos sanguíneos, Jarabe de fosfato de hierro de Leras y de Dusart. Cápsulas de antipirina. Cigarrillos de estramonio ó indianos. Gránulos de: pepsina, estriquina, pilocarpina, etc. Inyección y cápsulas de Mático. Jabones medicinales de: ácido fénico, bicloruro de mercurio, azufre y glicerina. Pastillas de: tolú, clorato de potasa Palangié, cocaina, ipecacuana y pepsina. Jarabe de rábano iodado.

La bien acreditada casa Rigaud & Chapoteaut nos ha enviado para vender por su cuenta, nuevas preparaciones, que recomendamos al público como una verdadera novedad:

Cápsulas y Vino de fósforo, glicerato de cal. Siropes de hipofosfitos de hierro y de fósforo glicerato de cal.

Horas de consulta del Doctor Zuñiga. $\left. \begin{array}{l} 8 \text{ á } 10 \text{ a. m.} \\ 12 \text{ á } 2 \text{ p. m.} \\ 7 \text{ á } 8 \text{ p. m.} \end{array} \right\}$

Apartado 66.

Teléfono. 142.

Carretillos

Ya llegaron las famosas ruedas sólidas de palo y rayo.

Ultimamente se recibió un bonito surtido de cortes y **Zapatillas para baile** en

“La Villa de París.”

Esquina Parque Central

Robles & Romero.

Vendo

un terreno de diez caballerías, el todo ó por partes, situado en las “Lajas,” colindante con la finca de los señores Montealegre y Carazo.

Tiene bajos propios para siembras de café y cacao, y abundantes aguas, por cruzarlo diagonalmente el río Bonilla.

Isidro Sandoval.

San José.

PARA PULPERIA

Se venden tres bonitas urnas de cristal, buenos mostradores, dos graneros y un aparato de alambre para colocar jabón. **TODO MUY BARATO** en esta ciudad.

En esta Imprenta se dará razón.

¡¡Consérvese la Salud!!

MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga.* &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gotá y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. **DÓSIS** de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemierania,** y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA.—¡ NUNCA FALTA!!
De venta en todas las Boticas.

FARMACIA CENTRAL.

DOCTORES

ROJAS & SOTO.

Administrador: **H. Keppes**, Farmacéutico de la Universidad de Erlangen (Alemania); incorporado en la Facultad de Medicina, Cirugía y Farmacia de la República.

Surtido completo de drogas, especialidades farmacéuticas y todos los artículos concernientes al ramo de Botica.

Vino, grageas de **Hemoglobina**, el mejor reconstituyente de la sangre, el gran remedio para la anemia y la debilidad general.

Se da especial atención á los pedidos de las provincias, siguiendo el principio de no dar sino productos legítimos y de **ABSOLUTA PUREZA.**

NOTA:—El despacho de recetas estando á cargo de un farmacéutico competente, el público tiene garantías de que las prescripciones de los señores Médicos se ejecutan con toda escrupulosidad.

AVISO.

Durante mi ausencia del país he conferido poder generalísimo al señor Licenciado don Moisés Rodríguez.

Barba, Mayo 27 de 1895.

Gustavo Rothe.